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超瓊獻力濠江 助澳門融大局
鍾愛藝術文化 為多元發展注新活力

澳門回澳門回歸歸2200 周周 年年

1999年，對於何超瓊來說是一個
難忘的年份。這一年，她

開始擔任信德集團的董事總經理；這一年，
她也親身經歷了澳門回歸祖國的歷史瞬間，
開始思索如何讓自己的事業開啟嶄新一頁。
在她的印象中，澳門是相對閉塞的一個小
城，連接外部的交通不是很發達。「當年，
如果沒有我們的運輸公司提供輪渡和直升
機，港澳之間都沒有什麼往來網絡。」加上
經濟結構單一，博彩客源主要以香港和小部
分東南亞國家為主，沒有什麼能夠吸引更多
海外遊客的元素。相比香港，澳門在回歸前
的國際影響力要小很多。

見證政權交接 展現發展願景
不過，這一切在1999年開始發生變化。
「我當時就在努力思索，如何為公司業務尋

找新的發展契機，因為有了國家作為強大後
盾，種種想法一下子都湧入我的腦子裡，雖
然還不知道未來的具體方向在哪裡，但就是
覺得我發揮能量的時候來了。」澳門回歸那
一刻，身處政權交接儀式現場的何超瓊感受
到了幸福與激動，也感受到了來自未來的召
喚。
2003年，澳門特區政府進一步開放博彩

業，批准現有三張博彩執照一分為二。在父
親何鴻燊的支持與鼓勵下，何超瓊開始接觸
美高梅集團，並於2005年與後者合資成立
了美高梅金殿超濠股份公司。2011年，美
高梅金殿以美高梅中國控股有限公司名義在
香港上市，創下580億港元總市值，加上所
持有的信德集團與澳博股份，何超瓊以283
億港元身價，成為當年香港女首富。
「大家常說澳門要向多元化發展，但是具

體要如何做？當時最快的辦法就是跟海外合
作，引入不同元素和經驗。我感到非常高興
與驕傲的是，我與美高梅的合作，不是簡單
的投資項目，而是海外資金注入，由我進行
操盤經營。這是在其他地方沒有過的。」何
超瓊說。

引美高梅注資 自主操盤經營
2017年6月，年屆95歲的賭王何鴻燊正
式退休，將家族企業中最為重要的信德集團
交予何超瓊手中。在澳門叱咤了半個世紀的
何家迎來了新一代掌舵者。
與其父何鴻燊打造的葡京、新葡京不同，

美高梅中國融入了更多非博彩元素，尤其是
何超瓊鍾愛的藝術文化。在過去10年間，
她不懈推動與羅浮宮、法國文化部、意大利
文化部等的合作，希望透過各種商業活動把

藝術的氣息帶進澳門。在她的構想中，美高
梅中國將成為集演出、藝術展覽、休閒娛樂
為一體的大型綜合項目。

抓住發展機遇 拓產業多元化
何超瓊認為，只有博彩業的澳門不會有明
天。「博彩事業太單一了，一個城市如果只
靠單一產業支撐，是很危險的。澳門要發
展，定位一定要準，要抓住國家給予的機遇
和政策。」
她說，回顧祖國20周年，澳門已經進入
成年階段。從國家知名品牌酒店的入駐、
世界文化遺產名錄的批覆、從業人員的服
務水準等方面，澳門打造世界旅遊休閒中
心的努力已經初有成績，未來的目標是要
讓澳門成為人們心目中旅遊度假的首選
地。

香港文匯報訊（記者 程相逢、馬琳 澳門報
道）永利澳門副主席兼執行董事陳志玲一直從全
球視角來看待澳門，她日前在接受香港文匯報訪
問時表示：「澳門不僅是一座城市，而是東方新
興市場的一個支點，更是改變全球旅遊休閒業生
態的施力點。」基於此，她始終以澳門與國家的
整體發展策略來給企業定位，着眼全球，書寫着
世界旅遊休閒業發展的傳奇。
澳門回歸後的第三年開放博彩業經營權，進入
新時代，陳志玲將自己參與拉斯維加斯繁榮再造
的經驗帶到澳門，打造出澳門第一座拉斯維加斯
綜合度假村酒店，堪稱全球豪華酒店的最佳典
範。將近20年後，在澳門迎來粵港澳大灣區的
絕佳建設機遇下，陳志玲又將投身「服務創
新」，助力粵港澳大灣區成為「一帶一路」上的
明珠。
「澳門的發展方向與永利集團致力於以旅遊休
閒綜合酒店推動社區和城市走向進步的願景完全
一致，能有機會推動澳門成為世界頂級旅遊休閒

中心與度假勝地，讓自己的夢想在祖國的土地上
開花結果，並不是每個人都能有如此機遇。」回
想起當初決定從拉斯維加斯轉戰澳門發展，陳志
玲至今覺得是一件幸運與幸福的事情。

讓澳門成為幸福快樂聚集地
2006年9月，永利澳門酒店正式開幕。從開
業以來，始終以澳門的發展策略來定位，陳志
玲以及她所在的團隊在娛樂、藝術、時尚、餐
飲等各方面細化每一項具體工作，讓澳門當地
居民體驗到新的生活，從市容市貌到工作生活
方式，都發生了巨大的改變，「讓澳門不僅成
為財富的聚集地，更成為人們幸福快樂的聚集
地。」
陳志玲稱自己「注重目標、不達目的決不放

棄」，她一直想讓永利澳門成為一家真正由中國
人所擁有的企業，為了達成此目標與團隊一起付
出了巨大心血和辛勞。2009年，她所創建並營
運的永利澳門有限公司終於成功在香港聯合交易

所主板上市，幫助永利度假村集團的發展版圖由
西方拓展到東方，讓永利澳門成為了香港上市的
卓越企業。

戰略機遇為澳注新動力
對於澳門博彩業的發展前景，陳志玲是個樂觀

派。她認為，中國依然是全球經濟發展最具潛力
的地區，而粵港澳大灣區、「一帶一路」等戰略
機遇更是為澳門經濟增長提供了動力。
據介紹，永利集團已經做出計劃，未來繼續在
澳門投資興建地標性綜合度假設施「水晶蓮
宮」，計劃打造一座身臨其境的娛樂表演、文化

和教育中心，體驗式的餐飲以及公共花園空間。
「水晶蓮宮定位為新一代旅遊度假服務業領導者
的培訓機構，是完全非博彩項目，將引領澳門邁
向嶄新的旅遊和文化目的地。」陳志玲希望文化
旅遊、運動旅遊以及教育旅遊，為粵港澳大灣區
在全球的旅遊中打造出新名片。

陳志玲：為灣區打造旅遊新名片

■陳志玲在澳門新八景系列活動頒獎典禮上致辭。 永利澳門供圖■陳志玲出席永利本地中小企採購合作洽談會。 永利澳門供圖

香港文匯報訊（記者 程相逢、馬琳 澳
門報道）在澳博集團董事何超鳳眼中，澳門
是她的第二個「家」。她日前接受香港文匯
報訪問時說，澳博承傳50多年歷史，對澳
門擁有最豐富的知識和經驗，如今借助澳門
中西方文化交融文化特色助力澳門多元化發
展。澳博的發展有賴於祖國對澳門的大力支

持，中央賦予澳門「世界旅遊休閒中心」及
「中國與葡語國家商貿合作服務平台」的重
要定位，「一平台、一中心」的定位以及粵
港澳大灣區的建設始終為澳博未來的發展指
明方向。
談起20年來澳門的發展，何超鳳感受最
深的是國家對澳門的關愛和支持，「如果要
我用一個字去形容澳門回歸20年，我會用
個『家』字。澳門就是我另一個家。」

回歸令中國人吐氣揚眉
回憶起澳門回歸那天，何超鳳難掩激動，

「我記得那天晚上我在家裡看電視直播，看
見國旗和特區區旗升起，我覺得很驕傲。」
何超鳳說，澳門回歸祖國使得中國人吐氣揚
眉，站在世界舞台上。當時的她就相信，在
祖國強大的支撐下，澳門會更好。事實也證
明澳門在「一國兩制」下，無論在經濟或民
生發展，都越來越好，國際地位也相對提

高。
2018年何超鳳從父親何鴻燊手中接過澳

博。澳博是植根澳門的本地企業，一直十分
重視人才培育，強調年輕人必須認識中國歷
史文化，了解國家發展，從而衍生民族意
識、歸屬感同責任感，積極投入祖國同澳門
各項建設。
「澳門土地資源不足，長遠而言，無法永
遠在數量上發展，因此，必須及時從其他方
面思考發展空間。澳門本身也有自己的優
勢，包括地利和文化優勢。」何超鳳說，澳
門背靠祖國，有一個非常強大的後盾，同時
處在亞洲比較中心的區域，可以吸引更多的
亞洲遊客，這是澳門的「地利」優勢。

在中葡交流起特殊作用
回歸20年來，何超鳳認為一直沒有變化
的是中葡關係，為澳門提供了「文化」優
勢。澳門在中國與葡語國家的交流合作

中，具有特殊的平台作用，使得經過100
多年東西方文化碰撞的澳門成為一個風貌
獨特的城市，留下了大量的歷史文化遺
蹟。
「澳門擁有400多年中西文化交流的歷史

基礎，其他城市無法取代。」何超鳳認為，
澳門中西文化的特色應該在澳門旅遊中發揮
應有的作用。結合「一平台、一中心」的澳
門發展定位，何超鳳帶領澳博以澳門中西文
化交融為設計主題，正在興建大型綜合度假
村「上葡京」。
何超鳳對「上葡京」未來的發展很有信

心，指「上葡京」將突顯澳門作為中葡平台
的優勢，承擔起澳博弘揚中華文化、促進多
元文化交流的歷史使命。
她還提到，澳門可發展區域旅遊，與大灣

區其他城市一起進行聯合宣傳，將每個城市
「和而不同」的旅遊特色介紹給旅客，打造
粵港澳大灣區旅遊品牌。

何超鳳：澳門具「地利」與「文化」優勢

澳門即將迎來回歸20周年，信德集團行政主席兼董事總經理、美高梅中國控股聯席董事長何超瓊日前

在接受香港文匯報訪問時說，澳門美高梅開幕盛典那一天是她最為幸福的時刻，無關乎十幾倍的投資回

報，而在於她用自己的能力和資源為澳門多元發展注入了新的活力。如今，澳門被定位為粵港澳大灣區

的四大中心城市，她將盡自己所能，為澳門融入國家發展大局作出貢獻。

■香港文匯報記者 程相逢、馬琳 澳門報道

香港文匯報訊（記者 程相逢、馬琳 澳門報
道）回歸20年來，澳門發生了翻天覆地的變化。
在新濠集團主席兼行政總裁何猷龍看來，當年
「鮮為人知」的小城，如今已經搖身變為「國際
知名」的全球旅遊中心，在世界任何一個地方都
不會再有像澳門這20年來的快速發展，因為澳門
的背後有着祖國的強大支撐，是具有中國特色的
「一國兩制」。
1999年，剛從多倫多大學畢業的何猷龍在電視
上見證了澳門的回歸。他把澳門回歸稱為給澳門
帶來了「希望」。「澳門回歸之前那兩年很難找
到工作，社會治安又不好。澳門的回歸使得市民
們對未來的信心很高，看到了未來新的希望。」

3年工夫扭虧為盈
2001年，何猷龍從父親何鴻燊手中接下用來考
驗他的「爛攤子」：賭王將已經連續虧損7年的
新濠國際交給兒子何猷龍管理。何猷龍大刀闊斧
改變經營範圍和理念，開始證明自己的能力，他
一年內就改變了幾乎是「空殼」的新濠。他帶領
公司逐步向休閒、觀光、飲食等綜合產業發展，
僅用3年時間，即令新濠國際扭虧為盈，並且保
持每年39%的盈利增長。
以「多元化」來挽救新濠國際是何猷龍反敗為

勝的策略。何猷龍對未來一直都有一個清晰明確
方向，即是加大非博彩業務，推動綜合性旅遊度
假休閒娛樂。他認為這是澳門的需要，也是更長
久健康的生意，「從長遠看，多元化、獨特的娛
樂體驗，才是制勝之道。」
2006年新濠集團投資200億人民幣，興建亞洲最

大的休閒綜合體新濠天地。從水舞間到新濠影匯，
以及下一年計劃建設的亞洲最大的水上樂園，新濠
更重視酒店及娛樂和飲食方面的建設來配合澳門的
多元化發展。「完全支持中央和澳門政府的想法，
長遠來講建設具澳門特色的旅遊都市。」
何猷龍立足澳門，放眼全球，致力於公司從澳

門走向全球市場。2015年新濠天地（馬尼拉）揭
幕，2017年賽普勒斯向新濠發出獨家娛樂場度假
村牌照。很多博彩企業都是從美國來到澳門做得
都很成功，很少有澳門本土的公司可以「走出
去」，談到這點，何猷龍很有成就感。

「一國兩制」支持很重要
他說，無論是逆市開業還是全球性發展，他對新濠集團的

信心都是源於祖國「一國兩制」指導方針的成功實踐。「如
果沒有回歸，就沒有澳門如今這麼大的改變，『一國兩制』
對澳門來講是很重要的支持。」
而澳門的「國際知名」又給予了新濠集團成長為全球性企
業的機遇，「我們要抓住這個向國外發展的機會，與世界更
多人講我們是從澳門發展出來的公司。同時展示給全世界，
澳門是一個很成功的『一國兩制』的榜樣。」
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■何猷龍 香港文匯報記者吳偉楠 攝

■1999年，何超瓊陪伴父親何鴻燊出席
「噴射飛航」新船下水禮。 資料圖片 ■2007年，澳門美高梅金殿開幕盛典。 資料圖片 ■何超瓊。 資料圖片

■何超鳳 香港文匯報記者吳偉楠 攝


